

## PRÉFACE

---

En écrivant les quelques pages qui vont suivre, nous n'avons pas eu l'intention de faire une étude approfondie de ce magnifique pays du Canada, qui fut la première colonie créée par la France. Il nous faudrait, en effet, plus de temps et plus de place que nous n'en avons et nous serions peut-être moins lus et moins compris. Aussi nous bornerons-nous à exposer d'une façon aussi brève et aussi claire que possible, en nous basant sur des faits dont l'exactitude ne saurait être mise en doute (1), l'aspect général, l'organisation intérieure et les intérêts que nos compatriotes peuvent y trouver.

---

(1) Nous avons puisé, en effet, la plupart de nos renseignements officiels dans le remarquable rapport qu'adressait au syndicat maritime et fluvial de France M. E. Agostini, qui avait été le délégué de ce syndicat au Canada, ainsi que dans les nombreuses études de M. l'abbé Proulx.